

SOBRE EL PROYECTO DE INVESTIGACIÓN: NATURALEZA HUMANA Y COMUNIDAD. UNA INVESTIGACIÓN, A PARTIR DE KANT, SOBRE LOS PRINCIPIOS ANTROPOLÓGICOS DEL COSMOPOLITISMO<sup>1</sup>

La distinción entre "sociedad" y "comunidad", planteada por Tönnies en 1887, ha sido reiteradamente invocada en los últimos años para diferenciar planos y ordenar la discusión de los conflictos que, de manera creciente, suscita en la vida común de las complejas sociedades actuales, singularmente en el llamado primer mundo, la doble condición de sus ciudadanos en tanto que miembros de un Estado moderno y pertenecientes a las más diversas identidades sociales (según la cultura, confesión religiosa, clase, etnia, sexo, etc.). Por otro lado, el desdoblamiento del concepto del "hombre" en el sujeto de los derechos humanos (miembro de la sociedad civil) y el objeto de las ciencias humanas (miembro de las comunidades de distinto tipo que estudian los antropólogos) parece cruzarse con la aludida distinción, si bien no cabe pensar en un solapamiento. Aunque sólo sea porque siempre es posible plantear una indagación etnológica del carácter de "sociedad" de la llamada sociedad civil, y aunque sólo sea porque la "universalidad" de los principios morales y jurídicos que se expresan en las Declaraciones de Derechos humanos se vería reducida al absurdo si, en lugar de postularse como algo entrañado en lo que cualquier costumbre o cualquier comunidad indígena no puede por menos de respetar, esos principios se presentaran a sí mismos como una peculiaridad cultural de las sociedades occidentales.

A partir de esta problemática, la pregunta por la "naturaleza humana" recibe un sentido y una posibilidad nuevos. Máxime si tenemos en cuenta que el problema teórico y práctico más urgente de nuestro tiempo es el de fundar y articular un verdadero cosmopolitismo, que pueda dar respuesta tanto jurídico-políticamente como culturalmente, a las tensiones sociales generadas por la globalización económica. Ahora bien, no cabe duda de que la figura

de Kant resulta crucial a la hora de establecer la genealogía y la inteligibilidad teórica de la encrucijada que describimos. Y por eso, partiendo de su pensamiento, este Proyecto pretende, en primer lugar, definir una línea de actuación teórica, desde el área de filosofía, y más exactamente, desde la colaboración entre investigadores dedicados a la metafísica y a la antropología, adscrita a la temática que el Programa del Ministerio designa como "estudios histórico-críticos de los valores religiosos, éticos y estéticos que incidan en la armonización de la globalización cultural" y, en segundo lugar, hacer accesible al conjunto de la sociedad, en las mejores condiciones científico-académicas, un patrimonio de conocimiento europeo cuya toma en consideración puede iluminar, pensamos, muchos problemas actuales.

### PRIMERA JORNADA

25 de junio

#### Presentación del Seminario

Juan Manuel Navarro Cordón  
10:30 h.

#### Sesión de mañana

#### **La comunidad civil jurídica. Aproximación al tema Derecho y Política en Kant**

Jean-François Kervégan  
*Le droit cosmopolitique comme droit\**  
11:00 h.

Domingo Blanco  
*De la intención en el respeto al derecho*  
12:00 h.

Debate  
13:00 h.

### Sesión de tarde

#### **La comunidad civil ética, la comunidad estética y la pregunta por el lugar de lo político**

Alberto Pirni  
*Sul fondamento, ovvero il non-luogo della comunità politica*  
16:30 h.

Félix Duque  
*El reino de los fines es el reino de los medios*  
17:30 h.

Debate  
18:30 h.

### SEGUNDA JORNADA

26 de junio

#### Sesión de mañana

#### **El concepto de comunidad en Kant. De la ontología a la religión: una tónica del problema**

Wolfgang Kersting  
"...das einzig taugliche Princip ein beharrliches Ganzes unter widersinnischen Köpfen möglich zu machen..."  
*Kants Gemeinschaftsphilosophie vom commercium der Substanzen bis zum ethischen Staat\**  
11:00 h.

José Luis Villacañas  
*Lo común en Kant: comentarios al margen del texto de Kersting*  
12:00 h.

Debate  
13:00 h.

<sup>1</sup> Entidad financiadora: Ministerio de Educación y Ciencia; n° de referencia: HUM2006-04909; duración desde el 1/10/2006 hasta el 30/09/2009.

\* Con traducción simultánea



# KANT Y LA CUESTIÓN DE LA COMUNIDAD

25 y 26 de junio de 2008

Domingo Blanco  
(Universidad de Granada)

Félix Duque  
(Universidad Autónoma de Madrid)

Wolfgang Kersting  
(Universidad de Kiel)

Jean-François Kervégan  
(Universidad París I)

Juan Manuel Navarro Cordón  
(Universidad Complutense de Madrid)

Alberto Pirni  
(Universidad de Génova /  
Escuela Superior Santa Ana, Pisa)

José Luis Villacañas  
(Universidad de Murcia)

Grupo de Investigación:  
Metafísica, Crítica y Política  
Departamento de Filosofía I (UCM)  
<http://fs-morente.filos.ucm.es/grupos/dptoI/grupoI.htm>

Grupo de Investigación  
METAFÍSICA, CRÍTICA  
Y POLÍTICA

Proyecto de Investigación HUM2006-04909  
*Naturaleza humana y Comunidad: Una investigación,  
a partir de Kant, sobre los principios antropológicos  
del cosmopolitismo*

Lugar de celebración:  
Sala de Juntas de la Facultad de Filosofía (Edificio A)  
Universidad Complutense de Madrid

